

EL CORREO DE MALLORCA.

DIARIO DE NOTICIAS Y AVISOS.

AÑO 2.º

Viernes 14 de setiembre de 1860.

NÚM. 564.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Despacho de los vapores Jaime I y Jaime II.
Id. de los vapores Mallorquin y Barcelones.
Redaccion de este periódico.—Cuesta den Palet. 7.

Sale el sol á las 5 horas y 44 minutos.

Pónese á las 6 horas y 9 minutos.

Sale la luna á las 5 h. y 52 m. de la mañana.

Pónese á las 5 h. y 58 m. de la tarde.

PRECIOS DE SUSCRICION EN ESTA PROVINCIA.

Un mes, 6 reales.

Un número suelto 6 cuartos.

Anuncios cada línea 3 cuartos.

EL CORREO.

Los lectores del CORREO debieron estrañar ayer nuestro silencio: el deseo de ser testigos de cuantas funciones y solemnidades tuviesen lugar para hacer hoy de ellas una ligera reseña á nuestros abonados, fué lo que nos obligó á suspender nuestras acostumbradas tareas. Imposible empero nos será el dar una idea de las dulces impresiones que hemos recibido en todo el dia de ayer lo mismo que en la tarde anterior: esta empresa sería superior á nuestras fuerzas, y es harto escaso el tiempo que tenemos disponible; pero en nuestra relacion podrá la exactitud suplir la falta de habilidad.

En la tarde del miércoles, cuando aun SS. MM. no habian podido descansar de las fatigas del viaje, se dignaron visitar algunos conventos de religiosas y dos casas de beneficencia. El primer desvelo de nuestros soberanos fué el de acudir á los sitios en donde se albergan la santidad y la pobreza. Fueron primero al Convento de Magdalenas y contemplaron largo rato el sagrado cuerpo de la Santa mallorquina Catalina Tomás que la ciudad de Palma tiene la fortuna de poseer. Allí hablaron largamente con las religiosas, dirigiéndoles palabras tan lisongeras, tan llenas de bondad y de dulzura que aquellas virtuosas mujeres no acertaban á creer que fuesen los Reyes de España las augustas personas á cuya presencia se encontraban. Una de las inocentes monjas hablaba en mallorquin, y la Reina le manifestó el sentimiento que le causaba el no entenderla.

De allí se dirigieron al Sto. Hospital, en donde ya les aguardaba el Sr. Duque de Tetuan, la Junta de Beneficencia presidida por el Sr. Gobernador de la provincia, el Obispo Confesor de S. M. Sr. Claret y el prelado de esta Diócesis. Acompañados los Reyes del arcediano Sr. Dezcallar, vocal de la junta, subieron á adorar la milagrosa efigie del Crucificado, y visitaron la capilla de Belen en donde vieron el precioso manto y vestido que tuvieron la bondad de regalar hace dos años á la Virgen. Despues recorrieron las salas de medicina y cirugía así de hombres como de mujeres, dirigiendo á los pobres enfermos palabras llenas de consuelo, preguntando á unos si se encontraban bien; diciendo á otros «deseo que te alivies», sonriendo con todos, y á to-

dos expresando la compasion y el cariño que les inspira la indigencia. El hospital se les habia presentado sin ninguna clase de adorno ni atavío: hallábase tal como diariamente le vemos, y esto fué precisamente lo que agradó á S. M. y lo que dió motivo á sus mas grandes elogios. El aseo que en el reina, la sencillez de sus salas, su buena ventilacion, la particularidad de no percibirse en ellas olor alguno, todo esto eran circunstancias que nuestros Reyes hacían notar repetidas veces al General O'Donnell, y á las demás personas que les acompañaban, dirigiendo por ello sus felicitaciones á la junta.

Pasaron despues á la Casa de Misericordia, en donde fueron recibidos por la junta municipal presidida por el Sr. Alcalde y por los hospicianos que en número de mas de ochocientos les saludaron con frenéticas aclamaciones de entusiasmo y gratitud por la visita que se dignaban hacerles. El Sr. Rubert, vocal de la junta, satisfacía todas las preguntas que con el mayor interés le hacían sobre el estado de la casa, sus recursos, el número de sus acogidos etc. Recorrieron tambien todos los departamentos, elogiaron la buena distribucion de las piezas, la limpieza que en ellas reinaban, el buen orden con que la casa se halla administrada, y aun se sirvieron añadir que en pocas provincias han visto establecimientos de beneficencia tan perfectamente atendidos como los que existen en esta capital.

Fueron despues al convento de religiosas Capuchinas, con las cuales hablaron tambien con extraordinaria amabilidad, y entrada ya la noche se retiraron á palacio, recibiendo por todas las calles del tránsito repetidas demostraciones del inmenso amor que les profesan los mallorquines.

En la mañana de ayer tuvo lugar el besamanos general, al que asistió un concurso extraordinario y gran número de señoras entre las cuales recordamos las de Cotoner, Dameto, Torrella, O-Neille, Sureda, La Bastida y Villalonga. Despues de este acto SS. MM. se dignaron recibir á las comisiones de todos los ayuntamientos de Mallorca y de Iviza, con el Gobernador de la provincia, la Diputacion y la Comision que habia preparado los trabajos, á su frente. La comision á nombre de todos los pueblos ofreció á

SS. MM. los dos vestidos de payeses mallorquines para el Príncipe y la Infanta, colocados en dos elegantes bandejas de plata, y despues fueron pasando sucesivamente las parejas de jóvenes presentando modestas ofrendas de los mejores frutos del respectivo distrito, besando todos lo mismo que las comisiones de los ayuntamientos la mano de SS. MM. y AA. Asi la Reina como el Rey dirigian de cuando en cuando palabras muy lisongeras á las doncellas y á los concejales, elogiando el aire de modestia y sencillez con que se presentaban, y la elegancia de su trage; algunas jóvenes tuvieron la fortuna de que la Reina les dijese que eran *muy bonitas*, y que quiere aprender el mallorquin *para cuando vuelva*. Tambien les llamó mucho la atencion el vestido de los payeses con sus anchos pantalones, sus grandes melenas y sus decomunales sombreros. A un regidor de Iviza le dijo mientras este besaba su Real mano:—«Diles á tus paisanos que cuando vuelva á Mallorca, *que será pronto*, quiero detenerme en Iviza.» El modesto ivicenco, haciendo una gran cortesía contestó.—«Gracias Señora: estarán muy contentos.»

Concluido el acto de la presentacion SS. MM. bajaron del trono, y la Reina se dirigió al Sr. Socias, diputado provincial, preguntándole muy afectuosamente si habia descansado de sus fatigas del dia anterior. «Sra., contestó el Sr. Socias, otra cosa no quisiera mas que la honra de poder hacer todos los dias lo mismo.» Hizo grandes elogios de la abundancia y variedad de las frutas que se le habian presentado, y quiso ver en seguida los trages que se habian regalado á sus augustos hijos. Examinólos detenidamente y luego, dirigiéndose á la Sra. Duquesa de Alba le dijo: «Esta tarde los vestiremos y si los trajes los vienen bien saldrán á paseo con ellos.» En seguida el Sr. Socias, á nombre de la Comision, tuvo la honra de manifestarle, que los pueblos de la isla habian acordado entre sí ofrecer á S. M. un humilde obsequio para que pudiese llevarlo á la corte; que este obsequio consistia en un tiro de ocho mulas mallorquinas; y que los pueblos no tenían otra ambicion que la de saber algun dia que SS. MM. en alguna de sus escursiones fuera de la corte se dignase elegir para su carruaje aquellas mulas, que le servirían de recuerdos de su viaje á esta,

islas S. M. quiso hablar, pero su conmoción, la ternura que sin duda le inspiraba la lealtad de estos isleños casi ahogó las palabras en su boca. Dignóse aceptar este regalo y señaló las doce y media de la mañana de hoy.

La comision se retiró, pero al retirarse fueron tantos los elogios que SS. MM. hicieron de este país, tantas las demostraciones de afecto á los mallorquines, tanta la amabilidad y la dulzura de sus palabras, que cuantas personas tuvieron la fortuna de escucharlas salieron de palacio felicitando con entusiasmo á cuantos les rodeaban por el elevado concepto que á SS. MM. han merecido estas islas y todos sus habitantes.

Dignóse S. M. señalar las seis de la misma tarde para la colocacion de la primera piedra del monumento. Mientras se disponia lo conveniente para esta ceremonia los Reyes visitaron algunos conventos de Religiosas y la Inclusa provincial, de la que nuestros lectores comprenderán las alabanzas que hicieron con solo tener en cuenta las que merecen á cuantas personas la visitan. Los niños y niñas del establecimiento recibieron á S. M. echando á sus Reales piés multitud de hermosas flores. ¡Obsequio tan humilde como propio de aquella cándida inocencia!

Dadas las seis de la tarde ya todo estaba dispuesto para la ceremonia de la colocacion de la primera piedra. Bajo el magnífico arco de triunfo levantado en la plaza de Mínimos por el Ayuntamiento de Palma, se había colocado una tarima lujosamente alfombrada, sobre la cual se pusieron los sillones necesarios para la Real familia, dando la espalda á la puerta del muelle: frente á los sillones había una mesa con cuatro candeleros, y en medio la piedra que S. M. debía colocar: otra mesa junto al arco contenía los planos que se presentaron en el concurso, y otra los ornamentos necesarios para el Sr. Obispo de esta diócesis. La escribanía era, como saben nuestros lectores, la que perteneció al ilustre Jovellanos, con la pluma de oro que se regaló al Sr. Palou y Coll, autor de *La campana de la Almudaina*. Hallábanse ya reunidos en aquel punto, los Exmos. Sres. Presidente del consejo de ministros, ministros de Fomento y de Marina, generales Concha, Mendinueta, Cotoner, Hediger y algun otro que tenemos el sentimiento de no recordar, el Exmo. Sr. Obispo de esta diócesis, el Sr. Gobernador de la provincia, los Sres. diputados provinciales y otros funcionarios. La premura con que todo debió verificarse no permitió que pudiesen circularse con la conveniente anticipacion las invitaciones á las autoridades y corporaciones de la provincia, ni á los elevados personajes que acompañan á SS. MM. El Sr. D. Cayetano Socias, Secretario honorario de S. M. debía autorizar el acto.

Inmensa era la multitud que se hallaba reunida en la plaza de Mínimos cuando los armoniosos acentos de la marcha Real anunciaron la llegada de nuestros

soberanos. Y ¡cuánto seria el entusiasmo y la alegría que se despertó entre aquel innumerable gentio cuando se vió al PRINCIPE DE ASTURIAS y á la graciosísima INFANTA llevando el tragecito de payeses mallorquines que aquella misma mañana se les había regalado! ¡Que de aplausos, que de vítores, que estrépito, que alegría, que frenesí se apoderó de aquel apiñado concurso! El futuro REY DE LAS ESPAÑAS y su augusta hermanita la serenísima Infanta honrando el trage de nuestros humildes y leales campesinos! ¡Oh fortuna para los pueblos de Mallorca, oh amabilidad imponderable de nuestra REINA!

Revestido de pontifical el Sr. Obispo dijo las oraciones que previene el ritual, y bendijo la preciosa piedra que habían admirado ya SS. MM., y colocada esta en el punto conveniente la Reina se levantó de su asiento, tomó la paleta de plata y dejó caer sobre ella el yeso que debía unir la para siempre á los cimientos del monumento. Concluida la ceremonia subieron SS. MM. al coche, y los diputados provinciales y algunas otras personas que allí se hallaban reunidas les acompañaron con hachas encendidas hasta palacio, no sin que la Reina les dijese sin cesar con la mayor dulzura: «Retiraos, no os canséis, no quiero que os molesteis.»

A las nueve tuvo lugar la serenata marítima: es inútil que la describamos puesto que Mallorca entera la presencié. Solo si podemos decir que esta mañana hemos tenido la honra de oír de boca de la misma Reina: «Había visto funciones muy bonitas en otras provincias, pero un espectáculo tan hermoso como el que ofrecía anoche la bahía, no pienso verlo jamás.» Millares de luces ya flotando sobre el agua, ya corriendo de un lado á otro en infinitas embarcaciones iluminaban la bahía, mientras gran número de jóvenes aficionados á la música, unidos á la seccion filarmónica del Círculo mallorquin cantaban un precioso himno dedicado á nuestra Reina. Lástima es que los fuegos artificiales que alternaron con el canto fuesen muy inferiores á lo que debía esperarse de la decantada nombradía de su autor.

Para concluir añadiremos que S. M. despues de haber oído con el mayor gusto el himno, que le fué cantado tambien al pié de los balcones de palacio se dignó encargar á su maestro de canto nuestro paisano el Sr. Valldemosa que procurase adquirir y le proporcionase la letra. Mañana creemos que le será presentada.

El cable submarino ya nos ha transmitido un despacho de Madrid; pero segun nuestras noticias ayer quedó interrumpida la comunicacion. Ignoramos todavía la causa de este desagradable accidente.

Esta mañana ha llegado á Palma el general Prim marqués de los Castillejos. Inmediatamente se ha dirigido, acompañado de un número extraordinario de per-

sonas que le victoreaban, al palacio del Conde de Montenegro en donde se halla alojado el duque de Tetuan.

El Exmo. é Ilmo. Arzobispo Sr. Claret ha visitado esta mañana la iglesia de la Mision y ha pronunciado un elocuente discurso. Mañana á las nueve y media visitará la parroquial de Sta. Eulalia y predicará, despues de haberse rezado una parte del Smo. Rosario.

Hoy ha tenido lugar la presentacion á S. M. de las ocho mulas mallorquinas. Tambien se ha celebrado la inauguracion del concurso Agrícola, Industrial y de Bellas artes, uno de los actos mas solemnes que hemos presenciado en nuestra vida. La estension que ya tiene la anterior reseña y lo avanzado de la hora no nos permiten ocuparnos de estos actos, pero lo haremos mañana.

A la hora en que escribimos estas líneas SS. MM. se dirigen al delicioso castillo de Bellver.

S. M. la Reina siempre generosa y magnánima, siempre afanosa en proteger las artes y la industria se ha dignado mandar que de su patrimonio particular se pongan á disposicion de la junta encargada de llevar á efecto la exposicion ocho mil reales para la distripcion de premios.

Si otras pruebas no hubiesemos tenido de la inagotable bondad de nuestra augusta Soberana, la lectura del siguiente documento bastaría para comprender el preferente lugar que ocupa la indigencia en su noble y magnánimo corazon. No tenemos palabras con que expresar nuestra inmensa gratitud, la gratitud que inspirará á los baleares todos el rasgo sublime de nuestra amada reina. Lean nuestros abonados el siguiente anuncio del Gobierno de la provincia y juzguen por si mismos de la exactitud de cuanto decimos.

GOBIERNO DE LA PROVINCIA

DE LAS ISLAS BALEARES.

El Exmo. Sr. Intendente general de la Real Casa y Patrimonio, me dice en comunicacion de hoy lo que copio:

«S. M. la Reina nuestra señora (q. D. g.) se ha servido mandarme que ponga á disposicion de V. S. la suma de ciento sesenta mil reales vellon para que distribuidos entre los conventos de religiosas, hospitales, hospicios, asilos de caridad, casa de misericordia y demas establecimientos de beneficencia, asociaciones piadosas y pobres necesitados de esta ciudad, sirva á enjugar las lágrimas de los afligidos y á socorrer la necesidad de los menesterosos, en estos dias de tanto júbilo para los habitantes de Palma y de tanta satisfaccion para la augusta Señora. Siendo asimismo la voluntad de S. M. que el Obispo de la Diócesis y el alcalde primero de la ciudad se asocien á V. S. para que con exacto conocimiento de las verdaderas necesidades de la poblacion se haga el reparto de la expresada limosna con el acierto que S. M. desea y espera del celo y caridad que distinguen á V. S. y á las

personas que han de ayudarle en esta comision. De Real órden lo digo á V. S. á los efectos expresados advirtiéndole que puede recoger la referida suma á su voluntad en esta Intendencia.»

Lo que se hace público per medio del *Boletín oficial* y periódicos de esta capital para conocimiento de los interesados, que no podrán menos de bendecir la mano de tan Augusta Señora y Reina que nunca se olvida del necesitado y desvalido. Palma 14 de setiembre de 1860.—José Fernandez del Cueto.

Administracion general de loterias de la provincia de las Baleares.

En la Plaza de Cort.

MODERNA.

El Sorteo que se ha de celebrar el dia 27 del actual constará de 37.000 billetes al precio de 120 rs. distribuyéndose 166.500 pesos en 1349 premios de la manera siguiente:

4 de	40.000
4 de	40.000
4 de	5.000
4 de	4.000
4 de	2.000
10 de	4.000
11 de	500
41 de	400
42 de	200
4300 de	64

Los billetes estarán divididos en octavos, que se esponderán á 15 rs. cada uno en las Administraciones de la renta en esta provincia desde el dia de hoy. Palma 14 de setiembre de 1860.—El Administrador general, Eleuterio Quijada.

SECCION COMERCIAL.

Embarcaciones fondeadas en el puerto de Palma.

Dia 12.—De Iviza en 1 dia laud Frasquita, de 11 ton., pat. Francisco Ferrer, con 4 mar., 36 pas. y lastre.

De Sta. Pola en 3 dias laud Sta. Isabel, de 21 ton., pat. Antonio Tari, con 5 mar., 1 pas. y frutas.

De Cagliari en 5 dias polacra Isabel, de 112 ton., cap. D. Miguel Roca, con 7 mar. y habas.

De Argel en 4 dias laud Sangre, de 20 toneladas pat. Jaime Alemañ, con 4 mar. y lastre.

De Valencia en 2 dias laud Carmen, de 19 ton., pat. Policarpio Cuallado con 4 mar. y frutas.

De id. en id. laud S. José, de 20 ton., pat. Pedro Pascual, con 6 mar., 5 pas. y frutas.

Dia 15.—De Iviza en 12 horas vapor del Estado Destello, de 66 ton., cap. D. José Ribas, con 13 mar., 5 pas. en comision del servicio.

De Cagliari en 8 dias laud S. José, de 99 toneladas pat. Bartolomé Bosch, con 7 mar. y habas.

Buques despachados.

Dia 7.—Para Mahon laud S. Juan, de 55 toneladas pat. Jaime Pons, con 4 mar. y efectos.

Para Valencia laud Providencia, de 57 ton., patron Pablo Ramon Martí, con 5 mar., 1 pas. jabon y efectos.

Para Sta. Pola laud Belisario, de 61 ton., patron Bernardo Palmer, con 6 mar. y lastre.

Para Valencia laud S. Ramon, de 60 ton., patron José Albertí, con 6 mar., 1 pas., cerdos y efectos.

Para Argel laud Ecce-Homo, de 31 ton., patron Matias Garcias, con 6 mar. y vino.

Para Estora laud Fortuna, de 45 ton., pat. Sebastian Llull, con 8 mar. y vino.

Para Barcelona laud S. Francisco, de 68 toneladas pat. Bartolomé Albertí, con 7 mar., algarobas y efectos.

Para Valencia laud S. José, de 26 ton., patron Guillermo Pajol, con 5 mar. y lastre.

SECCION RELIGIOSA.

SANTO DEL DIA DE MAÑANA.

Santo Domingo en Soriano y Santa Eutropia viuda.

VARIEDADES.

Los siguientes detalles sobre la formidable fortaleza francesa de Cherburgo, creemos que interesarán en este momento á nuestros lectores. De 15 buques de guerra que se hallan en la actualidad al abrigo de sus baterías, solo hay equipado uno: el *Arcole*, de 90 cañones, el cual debe partir en breve para Siria. En sus arsenales hay armas, cañones rayados, balas cónicas y municiones, para proveer la escuadra entera francesa, que contará dentro de algunos años 40 navios de linea, y un número proporcionado de fragatas, corbetas, lanchas cañoneras, y embarcaciones menores. La armería sola, contiene 30,000 estantes de armas blancas. La guarnicion no llega á 5,000 hombres, entre la tropa de linea y los marinos. Pero en caso necesario pueden acumularse 50,000 soldados en 24 horas en la ciudad. La muralla rompiente coronada por torres erizadas de cañones, se destaca á dos millas de los fuertes principales, y es de unas dimensiones y solidez asombrosas. Imposible parece que en un mar tan alborotado, haya podido construirse tal muro de granito á la profundidad de 65 piés en la baja mar. Sus muros son de un espesor inconcebible, y en su interior hay cuarteles para 300 hombres. En los fuertes de esta muralla, que sirve de resguardo á la plaza, hay 300 piezas de artillería, 100 de los cuales estan montadas. Cerca del fuerte *Querqueville* se está construyendo otra terrible batería. Se cree que esta fortaleza es perfectamente inespugnable, y que los cañones de Armstrog y Whitworth, aunque por su inmenso alcance podrian destruir todos los buques puestos á su abrigo, sus proyectiles serian importantes contra la fortaleza.

—Cartas de Alejandria confirman la sensible noticia de que el Sr. Mac-crohon, nuevo capitan general de Filipinas, llegó á Egipto completamente baldado á causa de un fuerte ataque de reumatismo.

—En Lóndres se piensa que si no hay cosecha, van á salir masas enormes de oro, y que todo se pondrá por las nubes, y habrá grandes apuros en el invierno. Pero, para que no todo sea sombras en el cuadro, se piensa tambien en que, segun los últimos informes del *Borrad of Frade*, una especie de ministerio de Comercio, en lo que va de año han crecido las exportaciones y las importaciones. Los distritos manufactureros se animan. Los fabricantes creen que, en cambio de trigo, vamos á pedir muchos géneros. Guarde lo que guarde el invierno, lo que es por hoy hay trabajo. Las chimeneas humean; las máquinas de vapor atruenan al país con su ruido incesante; el algodón en rama abunda, y se convierte rápidamente en telas; y todo esto alegre y anima el corazon sensible del inglés, sobre todo de aquellos que acostumbran llevar esta útil rueda del mecanismo humano en el bolsillo.

—La corte criminal de Liverpool acaba de juzgar con una benevolencia digna de agradecimiento á un español. Hé aquí en que términos refieren el suceso al *Irurac-bat* con fecha 23.—«En la noche del 9 del actual iban tres marineros españoles pertenecientes al buque *Don Francisco*, surto en este puerto, por

la calle de Paradiese célebre punto de reunion de las ninfas del Parnaso, cantando con mucha broma, y ya sea por casualidad ó por gusto de diversion, tropezaron con otros tres marineros que marchaban de frente en compañía de tres robustas inglesas; uno de los españoles quiso llevarse una de estas consigo, se trabaron de palabras é inmediatamente se dispusieron los marineros ingleses á luchar con ellos, al trompis, pero los españoles que no entendian el arte de boxear, sacaron los cuchillos; al ver los ingleses relucir los aceros, echaron á correr; Francisco Villarino, uno de los marineros gallegos, mas escitado que los demás, corrió tras de ellos, cogió á Juan Davis y le dió una puñalada en la espalda, atravesándole el cuchillo dos y media pulgadas de profundidad entre las costillas, faltando un octavo de pulgada solamente para que tocase al pulmon, cayó al suelo el herido, y al grito de la gente de *asesinos* acudió la policia que siguió á los españoles y cogieron al acusado, cuchillo en mano, cuya hoja, segun la declaracion de un testigo, humeaba ensangrentada; le llevaron á la cárcel y el juéves pasado le juzgaron en esta corte criminal. Los magistrados de la corte criminal de Lóndres, presididos por el baron Martin, tomaron asiento en la sala. El consulado de España nombró para defensor del reo al afamado abogado Mr. Aspinall, y habiendo nuestro vice-cónsul D. Francisco de Uncilla preguntado al reo si queria ser sentenciado por un jurado compuesto de doce caballeros ingleses ó si queria la mitad extranjeros, contestó de que fuese el jurado compuesto de ingleses y extranjeros; inmediatamente mandó el baron Martin que tomase asiento el jurado indicado, y dijo: «Señores del jurado; puesto que el acusado es extranjero, y estando presente uno de los representantes de su nacion, único protector quizás que tiene en este país, será mejor que el intérprete de esta causa sea el mismo cónsul Sr. de Uncilla, que está muy al corriente de los usos de esta corte.» Habiendo el jurado demostrado con la cabeza su asentimiento, llamó en seguida al Sr. Uncilla, quien relató al reo la acusacion é interrogacion de los testigos, la defensa del abogado, y la sentencia de juez, que fué de quince meses de prision á trabajos forzados, con la observacion de que la merced del jurado ha sido grande; ha considerado que el reo es español, por ser los únicos hombres en Europa que pelean con cuchillos y no con los puños, como es el órden de la ley social en actos de defensa propia en poblaciones donde hay buena policia que presta auxilio inmediato en caso de necesidad, y que esperaba que este ejemplo serviría para que él y sus compatriotas cuando pisen el territorio inglés, se guarden de hacer uso tan lijeramente de un arma tan horrorosa y que acarrea consecuencias tan desastrosas al género humano.»

Por todo lo que va sin firma.

El Srio. de la redaccion.—Juan Villalonga.

Nodriza.

En esta imprenta darán razon de una de 20 años de edad y la leche de 6 meses que desea criatura para eriar en su casa que la tiene en Inca

Pérdida.

El dia 15 de setiembre por la noche desde el mirador y paseo de la muralla debajo del mismo en el espacio de la escalera del lado de la puerta del muelle a la de la Portella se han extraviado un pliego con faja dirigido á D. Esperanza Olive maestra de la escuela pública de Mahon y una carta dirigida á D. Cristóbal Maspoch oficial de la Sria. de Mahon. Se suplica á la persona que hubiera hallado dichos pliegos se sirva avisar en esta imprenta y se le gratificará el hallazgo.

Juan Villalonga

SECCION DE ANUNCIOS.

Al público.

En la cuesta de la Pescadería frente al teatro, casa de madera, hay un balcon desde el cual se verá la régia comitiva desde la esquina de la calle de San Jaime hasta la cuesta de la *Pols*. Las personas que deseen ocupar dicho balcon mientras pasen SS. MM. pueden avistarse con su dueño quien lo alquilará á precios sumamente módicos.

Historia descriptiva

artística pintoresca del real monasterio del Escorial dedicada á S. M. por D. Antonio Rondono, caballero de la real y distinguida orden de *Cárlos III*.

Esta obra, de la que se hacen dos ediciones separadas una en castellano y otra en francés, puede asegurarse es la que de mas lujo publica en España y acaso en Europa. Las estampas, adornos y viñetas sacadas del manantial que existe en aquella preciosa biblioteca, sacristía y salas capitulares, y cuyas exactas copias se ven en esta publicacion, el interés de la narracion y el lujo tipográfico con que se presenta, son dotes que contribuyen á la alta reputacion que está alcanzando.

Siguiendo el ejemplo de nuestros augustos soberanos figuran en esta lista de suscritores el Sumo Pontífice, el emperador de los franceses, el rey de Prusia, el de Dinamarca y el de Cerdeña, entre los cuales se ven todos los principales cuerpos científicos y literarios, la grandeza de España y multitud de aficionados á la literatura, á la historia y á las bellas artes.

La obra constará de 40 á 45 entregas de las que han salido 32. Las personas que hoy se suscriban en casa de D. Vicente Sendra plaza de las Copiñas núm. 4. recibirán toda la coleccion y solo abonará un duro al mes hasta haber satisfecho todo el importe de la obra. En Madrid á 10 reales vellon y en Palma á 11 rs.

Interesante.

En el conocido Establecimiento «A la ciudad de Palma» calle de *Brondo* números 54 y 55 se acaba de recibir un magnífico surtido de bordados de todas clases, como: cuellos, los mismos con manga, tiras anchas y estrechas, pecheras de camisa etc. y una coleccion de cuellos de luto, entre cuyos géneros podrán escoger sus favorecedores desde los precios mas ínfimos hasta lo mas superior que se construye en su respectiva clase.

Como que el público conoce perfectamente las ventajas que ya hemos concedido y las que cada dia nos vamos esforzando en introducir en el ramo de lencería, nos limitaremos á ofrecer de nuevo el completo surtido que poseemos en todas calidades y anchos, seguros de que lograremos satisfacer el gusto mas delicado.

Ebanisteria de Miguel Mir.

En este establecimiento, antes situado á la esquina del callejon de S. Nicolás y ahora frente la entrada que pasa y conduce á la pescadería nueva, hay de venta un gran surtido de cómodas, camas, sofás, sillas, mesas y otros géneros de varias clases, en cuya confeccion se ha procurado conciliar la novedad y el buen gusto con la mayor baratura. En el mismo establecimiento se harán los muebles que se le encarguen á precios módicos y convencionales.

Caballo.

En esta imprenta darán razon de quien tiene para vender uno árabe de 7 años útil para silla por un precio convencional.

Gran publicacion.

Historia de la muy noble, muy leal, cívica, y coronada Villa de Madrid
DEDICADA Á S. A. R. EL PRÍNCIPE
DE ASTURIAS,

por D. Antonio Campani y Monpalau.

Condiciones de la publicacion: Saldrá por entregas semanales de á dos pliegos de impresion en folio ó mayor con viñetas intercaladas en el texto y magnificas láminas tiradas aparte, dibujadas y estampadas por los mejores artistas españoles.

Precios de la suscripcion: Se tiran dos magnificas ediciones.

Una á 20 rs. entrega, y la otra á 12.

Punto de suscripcion en Palma: Escritorio público, en los bajos de casa del Sr. Marqués del Reguer, entre el Mercado y el Borne.

El coste á que por suscripcion tiene que cederse la obra anunciada hoy que con tanta economia se alcanza toda publicacion, habla mas alto que nada respecto al mérito literario y artistico que debe encerrar la que anunciamos, y que segun noticias honrará la librería despacho ó bufete de toda persona instruida y de gusto.

Venta.

En esta imprenta darán razon de quien tiene para vender plánteles de almendros buenos para trasplantar á 5 y 6 sueldos uno.

Otra.

Cuesta de Sto. Domingo núm. 68 villar del Círculo hay un depósito de cerveza alemana á 9 cuartos botella en el mismo hallarán los consumidores gassiosas, camuesas, horchatas y toda clase de refrescos.

Otra.

Se vende la hermosa y muy velera Polacra Barca de la matrícula de Iviza nombrada *Rosalía* es buque muy bien construido y nuevo, clavado en cobre y recientemente forrado: su porte es de 1050 cajas de azúcar y se halla aparejada con todo lo necesario para emprender cualquier viaje: los que deseen comprarla podrán dirigirse á los Sres. Ramon hermanos de aquel comercio.

Economia y buen gusto.

En la calle detras de las monjas de la Misericordia núm. 25 piso 1o. se componen los sombreros de felpa viejos, dejándolos perfectamente como nuevos y de última moda por el precio de 14 rs. y llevando dos para hacer uno 12.

Tambien se componen los de feltro y paja.

Libros extranjeros.

En la librería de Pedro Ferragut, plaza de Cort frente la casa Consistorial, se admiten encargos de libros extranjeros á los precios de los catálogos de París, peseta por franco. Tambien se admiten suscripciones á toda clase de periódicos franceses, belgas, ingleses y alemanes.

Aviso.

Se comprará un predio de alguna estension, mediante las condiciones que se manifestarán. El notario D. Pedro José Bonet, calle de Santo Domingo núm. 18 dará razon.

Economía.

Las ventajas de poder comprar un combustible tan bueno como el carbon de leña por un tercio ó la mitad del precio de este, no se halla bastante apreciado por el público. Esto proviene sin duda de que su uso exige una pequeña variacion en los hornillos de muy poco coste; la sociedad del gas ofrece dar gratuitamente á las personas que deseen servirse de este combustible las instrucciones necesarias para su debida aplicacion.

En Barcelona el coke se emplea en las cocinas de los particulares, fondas, hospitales, cuarteles, fábricas de dulces, para las destilaciones, pastelerías, tintoreros, curtidores, herreros, con especialidad para los clavos, fundidores de metales etc. etc.

Los precios son:

Coke de primera calidad grueso á 11 rs. el qq.
Id. de segunda id. mediano á 8 id. id.
Id. de tercera id. menudo á 5 id. id.

Los pedidos pueden hacerse á las oficinas de la sociedad del alumbrado de gas, cuesta nueva de Sto. Domingo núm. 76, piso principal, de diez de la mañana á las dos de la tarde.

Vino bueno

blanco, y de Giró á 5 rs. la botella. Darán razon en el Escritorio público situado en la casa baja del Señor Marqués del Reguer, esquina al Borne.

Café cantante de variedades.

En la plaza de San Francisco de Asis se acaba de abrir al público este nuevo establecimiento, en el cual se funcionará todos los dias, no habiendo escaseado gasto alguno el dueño para decorar el Local, y por consiguiente para que los espectáculos sean sin interrupcion variados y las consumaciones de 1.ª calidad, y á precios sumamente módicos.

Programa de las funciones que se darán.—Zarzuelas y tonadillas, grandes pantominas bailables, en uno ó mas actos, Comedias de gracioso, Dramas, piezas, y sainetes de risa, Bailes nacionales, Bailes con intermedio de Canto andaluz, y Bailes Grotescos, y de medio Carácter, Cuadros vivos, y Plasticos, Juegos de Física recreativa, intermedios de Gimnasia, y Dislocacion, Piezas y Juguetes de Costumbres andaluzas, Duos, Arias, y Romances en Francés y en Italiano, y así sucesivamente un género de trabajo tan distinto cada dia, que no desmentirá el título que tiene de café de Variedades.

Los espectáculos darán principio todos los dias y en todo tiempo al anochecer en punto.

NOTA. Se previene al público, y será bien entendido, que la entrada á las funciones, y al espresado establecimiento será de balde, no exigiéndose mas retribucion que el precio de las consumaciones y demas que pidan los Señores concurrentes.

Editor responsable.—D. Juan Garcia de Paredes.

PALMA.

IMPRESA DE LA V. DE VILLALONGA.
Cerca del Cofre.

D. V. J. P.
Juan Villalonga